



RAPPORT ANNUEL DU DICASTÈRE DE LA RELÈVE ET DES ÉCHECS POPULAIRES

Championnat suisse juniors par équipes

82 équipes participèrent au Championnat suisse juniors par équipes lors de la saison 2015/16. La finale eut lieu pour la première fois à la Maison du Sport à Ittigen, en parallèle de l'Assemblée des délégués. L'équipe d'Echallens remporta son troisième titre consécutif. 80 équipes se sont inscrites pour la saison 2016/17. La ligue régionale 2 put être reconduite grâce à l'inscription de huit groupes. Cette ligue étant destinée aux juniors débutant dans la pratique des tournois, une limite d'âge et de classement Elo sera instaurée.

Étude Accentus: promotion des échecs juniors en Suisse

L'étude propose 8 lignes directrices et 40 mesures individuelles pour l'amélioration de la promotion des échecs juniors. En premier plan figurent quatre propositions: 1) Améliorer la stratégie Marketing et la communication, augmenter la visibilité, soigner l'image, affronter activement la tendance. 2) Entraînement systématique et échange d'expériences des entraîneurs juniors 3) Rendre le contact avec le jeu d'échecs plus simple et augmenter le plaisir de jouer par des entraînements adaptés aux enfants. 4) Inscription au programme de promotion Jeunesse+Sport afin d'avoir accès aux aides financières de la Confédération. Une mesure importante est l'offre de perspectives de développement pour les enfants et jeunes moins talentueux (les intégrer par exemple comme entraîneurs).

Si l'on souhaite faire la promotion des échecs populaires et stabiliser la structure d'âge de la FSE, les joueurs d'échecs de plus de 16 ans motivés et engagés forment un groupe cible des plus importants. Reconnaître les besoins effectifs de celui-ci (par exemple la charge en terme de temps, la durée et le dédommagement pour les jeunes entraîneurs) demande beaucoup de communication et renforce l'identification à la fonction et au club. Idéalement, les options d'entraînement et de jeu devraient être adaptées à l'âge et aux performances.

Les possibilités de compétitions externes aux enfants et à la performance – un bon exemple sont les tournois Hobby à venir – offrent encore beaucoup de ressources pour le positionnement du jeu d'échecs dans la société. Il a été décidé lors de la réunion stratégique du Comité central du 20 janvier 2016 que les entraîneurs de tous niveaux seraient préparés, et que des standards de qualité pour les entraîneurs et les écoles d'échecs seraient introduits. Ce processus de la plus haute priorité est en cours. Le groupe de travail "Promotion de la relève et support" décrit les modules pour la formation de base et



continue des jeunes entraîneurs. En 2017, deux formations de base pour jeunes entraîneurs auront lieu à Magglingen ainsi que quatre jours d'information et de formation continue au siège du secrétariat permanent de la FSE à la Maison du Sport à Ittigen.

Nous souhaitons à cette occasion soutenir les clubs et travaillons encore avec persévérance à l'admission à Jeunesse et Sport. L'étude complète n'est pour le moment pas à disposition des clubs. Un résumé peut cependant être téléchargé en français et allemand sur la page des échecs juniors du site internet de la FSE.

Échecs à l'école

Découvrir les échecs une première fois à l'école aide les Echecs sport. Lorsque les enfants et jeunes sont mis en contact avec les échecs une première fois "dans le système", ils peuvent plus facilement être motivés à rejoindre un club d'échecs.

En Suisse, les clubs d'échecs pour enfants issus principalement des échecs à l'école, les camps de vacances des écoles d'échecs et les cours organisés par les clubs d'échecs dans le cadre du Passeport vacances participent énormément à la propagation du jeu d'échecs dans la société. Particulièrement précieux sont les nombreux articles de presse au sujet d'événements en lien avec les échecs populaires.

Echecs des jeunes filles

Le championnat suisse d'échecs des jeunes filles eut lieu en septembre 2016 à Zollikon. Le samedi matin, une attraction supplémentaire fut organisée avec la simultanée donnée par les deux joueuses de l'équipe nationale suisse WGM Monika Müller-Seps et WFM Lena Georgescu. Une nouveauté de cette année à Niederlenz AG (26-27 septembre 2017) est que cinq titres seront décernés (U8, U10, U12, U14 et U16). A côté du championnat suisse des jeunes filles aura à nouveau lieu (10-11 juin 2017 à Soleure) une finale des jeunes filles U10/U12/U14/U16 réunissant les quatre meilleures filles de chaque catégorie.

Tournois de qualification et finale U10/U12/U14/U16

Les quatre catégories sont maintenues. Le règlement fut à nouveau retravaillé avant le début du cycle. Pour la première fois, lors du deuxième tournoi de qualification (13-15 janvier) à Therwil, les parties des premiers échiquiers de chaque catégorie furent jouées sur des échiquiers sensoriels et retransmises en direct sur internet. Une participation record fut atteinte avec 271 joueurs et joueuses.

Le 10 décembre 2017 à Ittigen Bern aura lieu pour la première fois le championnat suisse U8. Un règlement spécial fut créé pour l'occasion. Le tournoi se disputera en sept rondes au système suisse. La cadence est de 10 minutes pour toute la partie, avec un incrément de 10 secondes par coup.



Championnat suisse juniors de parties rapides

L'objectif de la Commission des tournois juniors était d'uniformiser au mieux les règlements des tournois juniors. Ainsi, le règlement du championnat suisse juniors de parties rapides fut également retravaillé.

Les membres de la Commission des tournois juniors m'ont activement soutenu ces derniers mois. Je souhaiterais les remercier chaleureusement de leur travail. Un grand remerciement également à tous les organisateurs prenant en charge les tournois juniors de la FSE, offrant ainsi des moments inoubliables à tous les jeunes joueuses et joueurs d'échecs.

Mars 2017

Roberto Schenker, responsable de la relève et des échecs populaires (jusqu'en juin 2016)

Christine Zoppas, responsable de la relève et des échecs populaires